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媒体人和作家都要具备社会良知

问：你是从媒体人转型的作家，对于如今媒
体的转型你怎么看？

邱华栋：事实上，媒体人转型当作家在现当
代文学史上是一种文学现象，好多作家就是从
报纸副刊成长起来的。

进入融媒体时代，我觉得纸媒不一定就丧
失了优势。我现在对纸媒的影响力和生命力反
而更有信心，它作为一种传媒形式，有长期存在
的理由，因为人类很难摆脱纸张文明。我想，不
管媒体形态怎么变化，媒体人都得努力成为一
个优质内容的供应者，我始终觉得，内容生产，
咱们还是能发挥长处的。

问：媒体经历对于你的文学写作有怎样的
影响？

邱华栋：我自己主要是写小说为主，当然也
写诗歌，类似这样的媒体人转型的作家可能不
太多，更多的还是写非虚构、散文和诗歌。

我觉得媒体人有个最大的特点，面对社会
各种复杂情况要提供准确的信息，所以内心还
是有一种正义感，有一种社会良知作为一种支
撑。这种正义感和基本的社会良知，也是一个
作家应该具备的基本素质。

在媒体工作也会看到各种复杂的社会现
象，需要激浊扬清，我一直有个理想，把观察到
的东西转化成文学作品，特别是小说、诗歌这样
的体裁。

这样的文学转化本质是种审美活动，这个
过程中，要把一种类似于社会良知、正义感、基
本道德素养的东西，深深藏在文本中。

我在报社工作了十几年，又在中国青年出版
社、人民文学杂志社干了22年，文化编辑的出身
让我养成了一个习惯，看书要拿红笔，勾出各种
错别字、标点符号，并且错字那页还得折一下。

我觉得当过编辑的作家，首先在文本上会
“自我编辑”，降低差错率，并且在引文等方面更
注意；第二就是写东西特别有效率。

别人老问我说，你哪有时间写东西？我都
笑而不答，写得快是我自己养成的习惯。

记得20世纪90年代在报社工作时，我经
常被主任催稿，上午采访完，下午6点就得交
6000字上版，明天一早报纸就要面市，这就很
训练人的写稿速度。而且我们这批训练出来
的媒体人一点都不娇气，可以一边跟同事说着
话一边打字写稿，我从1995年左右就开始用
电脑写稿，那时候电脑还是386、486，很低级，
但我的写作速度就是这样训练出来了。

更重要还在于，我学会了利用零碎时间，现
代人的时间被切得很碎，在这种情况下，人很容
易消耗自己，刷刷微信几个小时就过去了，所以
必须会利用零碎时间，才能把事情完成。

我的写作大部分是利用零碎时间进行的，
我称之为“碎片连缀法”。我对数字很敏感，比
如计划写一部30万字的长篇，我会计算要用多
少零碎时间，下班回家、双休日、出差……用一
种碎片的方式慢慢写，最后拼成一个整体。
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“星群聚集式”写作建构文学世界

问：读《空城纪》能读到一种万物互联的
概念，你把所有关于新疆的记忆、传说、古城、
历史都串起来了，其中有你的思考和积淀，你
是否也以某种思想价值或精神内涵来进行了
穿插？

邱华栋：对，你很敏感。万物互联是我在广
泛的阅读中找到的一种状态，用在文学创作中，
是一种有趣的手法。

一个时代有一个时代的文学。小说这种文
体在19世纪已经达到了高峰，我们现在看托尔
斯泰、司汤达等大师的作品，会发现他们对时间
和空间的理解跟我们不一样。那时信息渠道相
对单一，但他们的情感却能更深沉，比如《战争
与和平》里那些大段大段的心理描写、景物描
述，这些都说明，托尔斯泰的时代人们对时间和

空间的感受跟我们不一样，他们更从容，或者说
更慢。虽然托尔斯泰是伟大的作家，但我们已
经不能用那种写法来写小说了，时代已经不一
样了。

今天我们感受到的是扑面而来的各种信息
渠道，我们的时间被切成了碎片，但文学本身的
深度、高度和复杂度依然呼唤着当代作家，努力
把碎片连缀成一个整体。

科技高度发达的当下，万物互联特征明
显。我觉得这种万物互联的感觉要在作家笔下
呈现，让你的作品变得更加丰富。

写《空城纪》之前，我阅读了30多年的西域
历史地理材料，走了很多地方，但一直没找到一
个好的结构，直到我发现了石榴式结构，它能把
所有的经过我自己心灵处理过的历史信息有机
统摄在一个时空里。

我脑子里早就攒了一系列小说，直到用石
榴式结构写出了《空城纪》，它让我找到了方向，
我接着还想写一组小说，于是产生了一个新词，
叫“星群聚集式”写法，让小说像星星一样，互相
聚集在一起。

问：你的早期作品也是按照不同主题成系
列展开的，这么前瞻的创作理念来自哪里？

邱华栋：我刚开始写短篇小说时就意识到，
短篇小说应该写成一个系列，不要写成一篇，因
为现在是个“注意力时代”，单写一篇就相当于
把经验给零卖了。

上世纪90年代我在写都市题材小说时，就
有意识地写成一串。这个想法来自詹姆斯·乔
伊斯的《都柏林人》、舍伍德安德森的《小城畸
人》，还有奈保尔的《米格尔大街》。按照这种形
式，我就把短篇小说写成了复数。

我现在称之为“星群聚集式”写作，把短篇

中篇长篇都尽量归类成系列，这样最后会形成
一个巨大的整体。

比如我早期的几个作品归入了“青春三
书”，后来又写了“北京时间”系列，我还有一组
小说叫“中国屏风”，写了1840年以来的4个英
国人、法国人在中国的活动。那么，《空城纪》这
一组呢叫“西域纪传”。

诺贝尔文学奖得主托卡尔丘克有本代表
作叫《雅各布之书》，这个书的写法被她称为

“星云聚集”，里面的人物就像星云一样聚在一
起。我把这种概念进一步变成我自己的一个
文学大结构，不是人物的星云聚集，而是作品
的星群聚集。
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年过半百才发现新疆是自己的文学故乡

问：《空城纪》让我们又一次看到新疆作家
带来的惊喜，那种意象、那种空灵感、那种魔幻
感，好像就流淌在你们的血液里。你曾经感叹
过，新疆不是自己的文学的故乡，现在怎么想？

邱华栋：这两年流行新东北写作、新南方写
作，其实还有一种更宏大的新西部写作，包括刘
亮程、李娟、我等作家，都算其中。我想新西部
是西北和西南一起构成的，包括重庆也算，还有
云南、西藏等。

你会发现一个更大的文学景观，文学的新
西部值得关注，你可以看出来，我们作品背景下
的中华文明呈现出非常丰富的多元一体的感
觉，这是一种全新的更为开阔的文学呈现。

是的，我曾感叹过，说新疆不是自己的文学
故乡，但现在有所变化。之前为啥这样说，是因
为我上大学离开新疆，先是到武汉，毕业后到北
京，我就感觉我是新北京人，几十年下来，我不
断书写北京，我也慢慢地变成北京人了。

从写作角度讲，中国是一个乡土社会，城
市化是改革开放以来这40多年发展起来的，
许多有乡土背景的作家，都在创造自己的文学
故乡，像毕飞宇的王家庄、莫言的高密东北乡、
迟子建的漠河。但我发现我在北京就写不了
什么故乡。

我祖籍在河南，虽然对河南有故乡的乡情，
有根的意识，但我没什么河南生活经验；新疆呢
我离开了几十年，也写不了它的当代题材作
品。所以，我一度就觉得我没有文学的故乡。

近几年吧，特别是 2017 年以来，年纪到
了50岁左右，我有时候会做梦，梦见少年时
代，我还是天山脚下的一个少年，站在我出生
的地方昌吉。只要在昌吉的人，站在街上任
何一个地方都能看见天山，天山逶迤而去，一
条大山，绵延很长，这成了我梦里一个背景，
出现过几次。

这种印象出来后，我就觉得，可能就是文学
的故乡开始召唤我了，写了《空城纪》后，我更是
一下子意识到，我的文学的故乡，还是在新疆，
后面一系列的西域题材作品也就陆续喷涌出
来，那都将是对故乡的回望了。

所以新疆历史题材可能是我积累了几十年
之后才能够把握的，之前我感觉把握不了，我一
直想写新疆但总写不了，一写就很茫然，一路积
累下来，终于找到了我的文学故乡，找到了对西
域题材的书写方向。
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文史哲贯通为一生写作打下基础

问：你少年时代有没有想到过，写作会让你
一步步地从昌吉走向武汉、走向北京？

邱华栋：没有，但是少年时我确实就想当一
个作家，这可能在一定程度上受我父亲的影
响。他是个文学爱好者，1959年，揣着本徐怀
中写的《我们播种爱情》从河南到了新疆。

我对于文学的热爱还来自对杂志的阅读。
十几岁的时候，我在报刊亭读到了《人民文学》
《青年文学》《青年作家》之类的杂志，我才发现作
家写身边的当代的生活也是文学，而不是像我过
去理解的，《三国演义》《红楼梦》这样的古典作品
才是文学。我一下就开窍了，开始写小说了，写
中学生的故事，还模仿梁羽生风格写武侠小说。

说到这儿，我觉得梁羽生对我影响很大的
地方在于他的作品数量。我最早读他的《七剑
下天山》《萍踪侠影》等，书后面有一个作品目
录。我惊呆了，35种！每一种还分好几本！我
心想一个作家能写这么多，太伟大了！一个人
怎么能写这么多呢？所以后来我也有意识地按
照系列在写，包括“星群聚集”这个理念，可能就
是读梁羽生时就埋下了种子。

问：当年你是作为一个天才文学少年出现
的，总的来说写作之路还是很顺。为何你不止
一次地谈到，靠写作保送到武汉大学中文系，对
一生都至关重要？

邱华栋：天才这个词很吓人，哈哈，天赋吧
可能有一点点，但主要还是勤奋，我发现一个人
只要不勤奋就肯定没戏！我感觉我好像属于那
种稳稳地爬坡型的作家，从来没有大红大紫过，
完全是一个在缓坡上慢慢前进的人。但现在
呢，从文学的创造力、作品体量来看，我肯定也
是一个挺好的写作者。当然，我对自己的评价
从来都不是很低，哈哈。

对，来到武汉大学，我得以看到一个更开阔
的世界，保送其实是意外之喜。那时一些重点
大学都招文学特长生，像北大保送了田晓菲，武
大保送了洪烛。其实我中学还练了几年武术，
如果不到武汉大学，我就去当兵了，这是肯定
的。

武大为我打下了人生发展的重要基础。那
时正是思潮激荡的时候，各种西方哲学的书涌
进来，我通读过，但是完全没看懂，看不懂也硬
着头皮读下去。

我读了很多的文史哲的书。现在想来，我
能写出《空城纪》，跟在武大上学很有关系。武

大的老师一上来首先泼冷水，说你们别想当作
家，我们不培养作家，你必须文史哲贯通，如果
文史哲都不贯通你能成什么人才啊！那时我
们听邓晓芒、易中天的课，特别是邓晓芒讲康
德，那种纯粹思辨让人进入一种奇怪状态，那
种纯粹的思维状态跟现实吃饭什么的一点关
系没有。从他课堂出来，我心想人还需要吃饭
吗？所以尽管懵懂，但武大带给了我基础性的
熏陶，对文史哲贯通建立起认知。这样一些思
辨性的阅读听课的训练，对于我这一生都受益
匪浅。

问：你保送到武大后就一直在写作之路上
稳步前进了40来年，但与你同时代的以及后来
涌现的众多少年作家，都与写作渐行渐远了。
你如何做到热爱写作几十年这个火都没有熄
灭的？

邱华栋：个人选择无可厚非，因为人各有各
的路。从文学角度讲，文学之于我是一场持久
的长跑，出发时就得想好，必须有雄心，才能坚
持下去。慢慢写，我要创造一个属于自己的文
学世界。内心要有热爱，才能坚持下去；不断积
累，慢慢到一定程度，才能不断突破、爆发。文
学没人能帮得了你。

热爱是没有理由的，就是喜欢它嘛。因为文
学本身有美在里面，它有创造性的呼唤，你在写
一个东西时就能感受到这种召唤。另外，阅读也
很重要，读了很多作品以后，看到前辈写得好，就
有好胜心，当然咱不能去抄袭模仿，但心里总会
告诉自己，我要写一个更好的。
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我像一棵生长的树，白杨树就挺好

问：你有一篇小说《手上的星光》，是你当时
毕业之后到北京去打拼的一个真实写照，那么，
对于今天的年轻人的生存状态你怎么看？对他
们有什么建议？

邱华栋：每一代都有每一代的处境，我们那一
代大学刚毕业的时候，其实条件也不好，但还是有
一种理想，要创造自己的事业，想在城市立足。

现在的年轻人我不太了解，但从建议角度
讲，我觉得还是要去找到一个自己真正喜欢的
事做。比如说，像王计兵这样的快递员，能够通
过热爱诗歌，找到自己的价值，多好。

我们作协也在推动新大众文艺的阐释研
究。大众文艺就是大众写，这个大众并不是特
指快递员、农民什么的，指的是芸芸众生，教授、
医生、飞行员都是。写作主体是大众，芸芸众生
都能写。写的也是大众，科学家写科学家的生
活，飞行员写飞行员眼中看到的世界，快递员写
快递员的日常。这个大众很广阔，不能简单地
狭窄地理解。

所谓的素人写作，不代表他的作品质量不
好。更重要的，是要通过找到热爱来对抗生活
当中的一些无奈。

我始终建议年轻人要找一个喜欢事做。比
如写作是美好的，前几天刷屏的拿到漓江文学
奖的武大哲学博士刘楚昕，不就是如此吗？他
的经历就把热爱具象化了，热爱，然后坚持，就
会有收获。

就像我自己，我真也没预料到我自己能够写
成什么样，会担任作协什么职位，从来没想过，只
是喜欢文学，慢慢写，凭着本心，文学也的确没有
辜负我的努力，这个也是文学最公平的地方。

问：如何来回望一下你这40多年的写作人
生？

邱华栋：我觉得就是在青少年时期要活泼，
要野蛮其体魄，文明其精神，要保持一个爱好。
像我青年时期练武术、爬山，特别活泼，然后爱
上写作。我觉得一个人在青年时期，很容易被
这样一个注意力经济时代吸引，干些碎片化的
事。但是呢，你一旦学会了在凝视和持久用功
的精神状态下自处，就必定在某个事情上能成
就自我。

如果要我回顾人生，我觉得我就像一棵生
长的树吧，越长就越粗大，枝繁叶茂，而且，这棵
树还在长着呢！有时候觉得自己也像一条河，
从那种淙淙小溪流开始，流着流着越来越壮阔。

问：选一种树来比喻你自己吧？会是新疆
常见的胡杨吗？

邱华栋：胡杨太苍老了，挺吓人的，哈哈，白
杨树就挺好，特别挺拔、俊俏又疏朗。我的性格
属于比较开朗型的，我喜欢那种疏朗的俊朗的
感觉，白杨就是这样。

问：一直写下去，你的目标在哪里？
邱华栋：莫言拿诺贝尔奖那次，我回家跟我

妈开玩笑。我说妈，你看莫言获诺贝尔奖了，我
还写吗？我妈说，哎，那咋不写嘞，大狗小狗都
要叫，大狗叫大狗的，小狗叫小狗的呀。你看她
说得多朴素！

文学是一个审美的活动，分不出谁强谁弱，
就好比无论是一棵大树还是一粒小草，从审美
的角度上，它都有自己的美。文无第一，就是这
意思。

有朋友问我说，华栋，你的代表作是什么，
我说那肯定是《空城纪》《现代小说佳作100部》
和《北京传》，刚好是囊括了我近几年的虚构和
非虚构作品，代表我成熟阶段的水平。但前面
我写的那些，尽管不成熟，不能叫代表作，但是，
它也有它的意义。

比如我上武大时候写的东西，就是武大读
书时候在校生的那种感觉，以后再也不会有
了。生命过去以后，那个感觉不会再来，作品见
证了我最真实的青涩，尽管稚嫩但是它对我有
意义，是彼时真实的自己。

所以，一直写下去，除了要建造我自己的文
学世界外，最重要的目标，就是要超越自己。一
个人能够超越自己时，你就赢了。
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邱华栋，1969年生于新疆昌
吉，文学博士，研究员，现任第十四
届全国政协常委，中国作协党组成
员、副主席、书记处书记，中国现代
文学馆馆长。他15岁开始发表作
品，19岁凭借写作特长保送武汉大
学中文系，曾任《青年文学》主编、
《人民文学》副主编，代表作有非虚
构作品《北京传》《现代小说佳作
100部》，长篇小说《空城纪》等，曾
获庄重文文学奖等多个奖项。

■单士兵 赵欣

重庆步入溽暑蒸人的时节，是在每年的6
月。天气燠热而沉闷，一大早翻山过桥，穿越
大半个重庆，赶到邱华栋下榻的酒店，走进房
间，主宾相见，焦躁的内心很快平静。这平静
除了要感谢室内的汨汨冷气，还源于主人的笑
容可掬——

眼前这位享誉全国的才子作家丝毫没有架
子。他穿一件熨帖的白衬衣，下摆收在深色西
裤里，一双皮鞋擦得锃亮，浑身散发着一种知识
分子的从容与雅致。

他站在客厅迎接我们。尽管看上去身形有
些发福，但得益于青少年时代的武术底子，却也
依然魁梧壮实。

握手，未语先笑。他有一双会笑的眼睛，他
的确也很爱笑。那笑容有少年感，笑起来眉眼
弯弯，圆圆的脸上阳光灿烂。

一位曾在鲁迅文学院进修的青年作家直
言：“只要与他有过短暂交流，想不喜欢他都
难。那憨态可掬的笑容会以无可抗拒之势闯进
你心里。”

一个半小时的谈笑风生之后，我们已经完
全理解，“邱华栋式微笑”会带来怎样的愉悦。

与他对话的快乐，就像夏天里接过一杯冰
咖啡，小啜一口，清凉醇香，精神一振，复饮几
口，更神清气爽，愈发抖擞。这种提振，既在于
文学，也关乎人生。

他在重庆的日程很满，这次采访是挤出的
时间：此前一天，他带着长篇小说新作《空城纪》
做客重庆文学公开课，与数百位作家、文学爱好
者交流，相谈甚欢。讲座毫无悬念地超时了，人
们意犹未尽，捧着他的书排起长长的队伍等待
签名，他温和地笑着，一一接过，有求必应；采访
结束，他还要冒着酷暑，参加“世界环境日”相关
活动……

忙成这样，他还是会每天利用零碎时间写
点什么。“脑子里一有灵感闪过，就要用心去捕
捉。”他说，从15岁发表作品至今，40余年过
去，自己从未有过一天停笔，“我觉得我还是很
稳，其实，我的写作一直处于业余状态，我也几
乎把所有业余时间都用来写作了。文学之于我
是一场持久的长跑，出发时就得想好，必须有雄
心，才能坚持下去。慢慢写，我要创造一个属于
自己的文学世界。”
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投稿邮箱：kjwtzx@163.com

▶邱华栋在重
庆文学公开课上。

赵欣 摄

重
报
艺
文
志

口
述

▼邱华栋（右）
青年时期习得一身
好武艺。

（受访者供图）


